

MESSEAGER DE TAHITI

Journal Officiel des Établissements français de l'Océanie,

PARAISANT TOUS LES SAMEDIS A 3 HEURES DU SOIR.

TE VEA NO TAHITI.

Mahana maia 16 no Mai 1867.

MATHEU 16. — N° 13.

Prix de l'abonnement (payable d'avance):
Un an : 1 franc 50 centimes. — Un mois : 10 centimes.
Trente jours : 5 centimes. — Un centime : 1 centime.

Pour les Abonnements et les Annonces, s'adresser

AU BUREAU DE LA POSTE.

Imprimerie du Gouvernement.

Prix des Abonnements (à completer):

Les 12 prochaines lignes : 20 centimes. — 10 à la ligne.

Ainsi que les 20 lignes : 10 centimes. — 10 à la ligne.

Les 20 dernières lignes : 10 centimes. — 10 à la ligne.

Les 20 dernières lignes : 10 centimes. — 10 à la ligne.

SOMMAIRE.
PARTIE OFFICIELLE. — Avis administratif.
PARTIE NON OFFICIELLE. — Voyage des Espagnols à Tahiti (suite). — Measurements du port. — Marché de Papeete. — Talion d'abatage. — Annonces.

PARTIE OFFICIELLE.

ADMINISTRATION DE L'ORDONNATEUR.

Service de l'Enregistrement et des Domaines.

CERTATELLE AUX SUCCESSIONS VACANTES.

Le public est prévenu qu'en exécution d'une ordonnance de M. le juge impérial à Papeete, en date du 8 mars 1867, il sera procédé, le mardi 19 mars, à midi, vis à-vis de la mansuétude des vivres à Papeete, par le curateur aux successions vacantes, à la vente aux enchères, sans frais, de divers objets mobiliers, provenant de la succession valentinoise du sieur William Gorman, décédé à Papeete le 26 février 1867.

La vérificateur de l'enregistrement et des domaines, curateur aux successions vacantes, invite les créanciers et débiteurs des siens

Gorman (William), décédé à Papeete le 26 février 1867; Davis (John), décédé à Atua le 21 janvier,

à se présenter à son bureau pour régler leurs comptes.

AVIS.

Les propriétaires européens en indigénas sont prévenus qu'une enquête est ouverte à l'occasion d'une demande de concession d'eau à prendre dans la rivière de Fautaua, faite par M. Lamotte.

Les intéressés sont invités à consigner leurs observations sur le registre qui sera déposé au Secrétariat de l'ordonnateur. — L'enquête sera close le 10 avril 1867.

Des renseignements sont demandés par le ministère de la marine sur un sieur Boyer (Jules-Alexandre); né en mars 1839; qui, après avoir été envoyé comme militaire à Tahiti en 1840, serait entré à l'expiration de son temps de service, chez un habitant en qualité de régisseur.

Les personnes qui pourraient fournir à l'administration des indications sur ce colos sont priées de les adresser au Secrétariat de l'ordonnateur.

PARTIE NON OFFICIELLE.

VOYAGES DES ESPAGNOLES A TAHITI

EN 1772 ET 1774 (suite).

Deuxième voyage (suite).

Les gens de Oravata restent toujours, pour notre plus grande incommodité; car nous n'avions pas d'endroit pour nous mettre à l'abri de leur indiscipline. Les murs de la maison étant en bambous, on pouvait par les interstices voir tout ce qui se passait à l'intérieur. Cependant, au milieu de tant de désagréments et des querelles de tout genre, nous éprouvâmes ce jour une bien grande joie. Thomas, l'Indien chrétien, revint au milieu de nous. Nous le reçumes à bras ouverts; les deux missionnaires le placèrent au milieu d'eux; et nous entraînâmes ainsi à l'hospice, nous pleurant de joie et lui de contentement. Cela fut une grande chose pour nous; et nous étions très émus par l'ardeur du cœur et la sincérité de nos sentiments d'estime des deux réunis. Nous lui demandâmes pourquoi il avait fait, il nous dit qu'il avait eu peur. Nous l'espagnoles l'astor avec nous, afin de ne pas perdre le bénéfice de sa grâce que Dieu lui avait faite le rendant chrétien pour son saint état; nous lui dîmes aussi qu'il ne fallait pas qu'il oublier les bénédications qu'il avait reçues du vice-roi. Il donna des marques de respect; mais, hélas! ce n'était que de la dissimulation.

Le 11, à dix heures du matin, Thomas revint, accompagné de l'éri Vegatau, du capitaine Titorae et de sa femme Ogo, ainsi que du capitaine Tayota. Sa visite n'avait d'autre but que de prendre la clé de sa maison, et de faire la paix à l'égérie. Voyant cela, nous avons fait l'inventaire de tout ce qui fut apporté, et nous lui avons séparé les épées et toutes les armes qu'il avait dans son sac; mais les rosaires, médailles et autres petits objets qu'il n'était pas convenable de lui laisser parce qu'il se separait du christianisme. Il remit la clé de la maison à l'eri et partit; depuis ce temps, nous ne l'avons plus revu. Nous avons ordonné qu'on mit immédiatement la main en défense de l'hospice et qu'on la plâça dans le quartier. On com-

prendra notre douleur en voyant qu'un être aussi favorisé de Dieu et des hommes se perdait, et que nous manquions en même temps d'apporter la conversion d'un aussi grand nombre de gentils qui pénétraient ces îles, parmi qui nous considérons le lugubrissime ours enemis.

Les gens de Oravata étaient encore deux jours, ce qui nous obligaient d'être toujours à faire des quatre heures du matin jusqu'à huit heures du soir. Les goths (savages) faisaient tant de bruit que nous en étions devenus sourds. Le lendemain matin, l'ordre fut donné à Ota venant; il fallait les faire sortir et leur faire des policières.

Un goth nous a eue toute quinzaine, la pierre à aguerir avec le sac où elle était enfermée, un morchar, une serviette et un essuie-main. Nous nous sommes adressés à Vegatau et à tous ceux que nous avons laissé entrer et sortir de l'ermes. Le voileur a été découvert, mais on ne l'a pas fait paraître. On a alors rendu, moins la serviette et l'essuie-main. À onze heures, il est arrivé un grand nombre de pirogues chargées de vivres pour Ota et ses saillies; cela naturellement a augmenté la foule de goths. Nous avons été obligés de faire sortir tous ceux qui étaient dans l'ermes, et de faire sortir de l'ermes, Opa, mère de Vegatau, arriva avec un de ses fils, les deux frères Uell et Tagau, et que ça se mère aimait extrêmement. Pour lui donner des lits, il a été nécessaire de faire sortir que le lit de son enfant des rangs, que le lit de son fils ait pu toucher, finir beaucoup de choses. Nous continuâmes d'avoir pris les habits de Masonel, elle essaia encore sa malle, car sa racaille n'avait pas de boîtes. Plus de cinquante Indiens se réunirent à l'hospice dès le matin, de manière à nous empêcher de déjeuner.

L'eri Ota, son frère Ginoy et son père mangèrent avec nous; mais la mère, qui assistant aussi au repas, s'absenta d'y prendre part, parce que les femmes ne mangent pas devant les hommes, que ce soient leurs fils ou leurs maris; elles ne couchent pas non plus dans la même case. Les vocations des Indiens qui voulaient entrer dans notre maison devaient être faites.

Le 15 au matin, le soldat Maxson partit pour Tallarage, afin d'assurer un travail indépendant (bras) qui s'étend en direction d'Opitaura. Nous pensions que ces disgrâces causées par les Indiens étaient finies; et qu'il y aurait quelque répit à notre misère au sein qu'à la garde que nous étions obligés de faire continuellement. lorsque, à sept heures du matin, nous vîmes plusieurs d'entre eux encore plus considérable d'Indiens qui rendaient à une helyba. Ce même jour, l'eri Vegatau partit; mais Ota et les principaux de sa suite restèrent dans l'intent on, le parloir, de venir à l'hospice pour nous manger du matin au soir, nous demandant le peu de bananes que nous possédions. Même en la présence d'Ota ces Indiens se débarrassent de tout ce qu'ils ont dans les poches, et nous faisons pour eux ce qu'ils ont dans les poches. Omao, qui demandait de trouver le monde qui ne nous laissait aucun instant de repos, il se contentait seulement de ramasser une pierre et de nous la donner, nous invitant à la jeter au milieu de la foule. Nous lui répondions que nous ne faisions de mal à personne; alors il jetait lui-même la pierre et se retirait. Ces incidents se sont souvent répétés avec présence de Vegatau et de ses capitaines; en sorte qu'il paraît que les chiens n'avaient autorité sur les gens du peuple, aussi le cas où ils n'apportent pas de vires. Ils se cachaient alors dans une autre partie de l'île; et il leur en coûte beaucoup pour revenir, parce qu'ils sont obligés de faire une chasse à l'eri, consistant soit en une pirogue, soit en quelques autres choses.

A six heures du soir, étant de retour de leur hymen, il vient à l'enclos une grande foule composée de personnes de tout âge et de tout sexe pour nous provoquer. Du dehors de la clôture, les uns nous appelaient quatuor, ce qui veut dire valeurs (ladronez); néanmoins, ce qui veut dire four, habicelles; porro, ce qui signifie une corolle, mas, ent'reux, se prend pour les parties sexuelles; ces injures étaient accompagnées des gestes les plus obscènes. D'autres nous appelaient jari-suri, ce qui veut dire veut (vejo). Ce sont les termes que nous pouvons comprendre. Ils se proclament d'autres aussi obscènes et aussi indécentes que cette, mais nous en ignorons la signification. Les femmes étaient alors aux environs, les enfants les imitaient. Bien entendu, nous ne leur répondions pas. Cela dura plus d'une demi-heure; après quoi ils rentrèrent dans leurs cases.

Le jour suivant, l'allusion des Indiens à l'hospice diminua; cependant il en restait toujours assez pour nous molester, ce qui dura jusqu'à sept heures du soir, quand l'eri Vegatau, Titorae, Opa et le capitaine Tayota arrivèrent avec leurs gens.

(1) Voir le Messager des 22 et 29 novembre 1866, 16 février, 2 et 10 mars 1867.

16 continuer

